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В работе приведены результаты сравнительных испытаний износостойкости стальных канатов, 
изготовленных по межгосударственному стандарту ГОСТ 3241–91, в который в 2016 году внесены 
изменения, допускающие замену проволок без покрытия во внутреннем слое пряди оцинкованными 
проволоками соответствующего диаметра. Испытания проводили на пробежной машине согласно 
ГОСТ 2387–80 «Канаты стальные, метод испытаний на выносливость» в относительно сухом воздухе 
при температурах 20 ± 5 °С, и минус 60 ± 5 °С, а также при периодическом воздействии 5 % водного 
раствора NaCl, моделировавшего морскую воду. Испытывались образцы каната марки  
5,6-Г-I-Н-Р-1770 ГОСТ 2688–80 «Канат двойной свивки типа ЛК-Р конструкции 6×19(1+6+6/6) +1 о.с. 
Сортамент» как несмазанные, так и смазанные канатной смазкой. В результате проведённых иссле-
дований установлено, что замена проволок без покрытия во внутреннем слое пряди на оцинкованные 
проволоки, в зависимости от условий эксплуатации каната может привести к существенному увели-
чению или уменьшению износостойкости каната. В частности, износостойкость каната, содержав-
шего оцинкованные проволоки многократно повышает износостойкость каната (более чем в три раза) 
при испытаниях в морской воде, по отношению к канату, изготовленному полностью из проволок без 
покрытия. А при испытаниях при низких температурах, напротив, аналогично уменьшает износостой-
кость того же канта, которая может снизиться практически вдвое, в зависимости от применяемого 
смазочного материала. 
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Abstract 

The work provides the results of comparative tests of the durability of steel ropes, made according to the 
interstate standard GOST 3241–91, which in 2016 made changes allowing the replacement of wires without 
covering the inner layer of the strand with galvanized wires of the corresponding diameter. Tests were carried 
out on the run machine according to GOST 2387–80 “Steel ropes, endurance method” in relatively dry air at 
temperatures of 20 ± 5 degrees Celsius, and minus 60 ± 5 degrees Celsius, as well as with the periodic impact 
of 5 % of the water solution NaCl, which simulated seawater. Samples of the rope brand 5.6- Г-I-Н-Р-1770 
GOST 2688–80 “Double-curls of the type LK-R 6×19 (1-6/6/6)” were tested, as unsmaed and smeared with 
rope lubricant. As a result of the studies, it has been established that the replacement of wires without coating 
in the inner layer of the strand with galvanized wires, depending on the conditions of operation of the rope 
can lead to a significant increase or decrease in the durability of the rope. In particular, the durability of the 
rope containing galvanized wires repeatedly increases the durability of the rope (more than three times) dur-
ing tests in sea water, in relation to a rope made entirely of wire without coating. And in tests at low temper-
atures, on the contrary, similarly reduces the durability of the same edging, which can be reduced by almost 
half, depending on the lubricant material used. 

Keywords: steel ropes, rope lubrication, wear resistance, endurance, machines for test endurance ropes, tests, 
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